

de concert avec Novat et redoubla d'efforts pour se créer des partisans.

Toutefois le schisme de ce premier antipape ne fut pas de longue durée, grâce à la prudence du pape saint Corneille et au zèle de saint Cyprien.

Mais la secte à laquelle Novatien donna naissance, lui survécut. Les disciples, qui se gratifiaient du nom de Cathares ou Purs, à force de restreindre le pouvoir des clefs, en vinrent à enlever aux pécheurs tout espoir de pardon, même devant Dieu, pour les péchés commis après le baptême. Ils rebaptisaient ceux qui repassaient à leur secte et rejetaient les secondes noces comme illicites.

Les Purs étaient mêlés aux Montanistes de Phrygie, plus encore par l'affinité de leurs erreurs que le voisinage des lieux qu'ils habitaient.

#### CONCILES

En 241, conciles de Bosra, contre l'hérétique Bérylle ; 245, d'Ephèse, contre l'hérétique Noël ; vers 250, quatre conciles de Carthage, contre Novat et ses partisans, et pour régler la pénitence à imposer aux apostats.

A la même époque, conciles de Rome, contre Novatien et sa doctrine.

264 et 269, conciles d'Antioche contre Paul de Samosate.

277, de Charres en Mésopotamie, contre Mauès. On place aussi à la fin du 3<sup>me</sup> siècle le concile d'Elvère, auquel on attribue 81 canons pénitentiels, très célèbres dans l'ancienne discipline.

#### DISCIPLINE, CULTE ET GENRE DE VIE

Au troisième siècle la vie ascétique prend une forme nouvelle. Nous avons vu auparavant des fidèles mener cette vie au milieu du monde, et jusqu'au sein de leurs familles. Vers le milieu de ce siècle un grand nombre d'Ascètes se retirèrent dans le désert, poussés par les persécutions et par le désir de renoncer plus complètement au monde. Le premier de ces illustres solitaires fut saint Paul, surnommé l'ermite. Il s'enfuit en 251, dans les solitudes de la Thébàïde où il vécut jusqu'à l'âge de 113 ans.